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全面落实入河排污口监督管理等各项水资源保护工作

孙雪涛
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摘要：提出按照水功能区的需求确定保护目标，在确定的保护目标下核定水域纳污能力，管理入河排污口，全

面落实入河排污口的监督管理工作。抓紧落实水功能区划的报批及分级管理，入河排污口的监督管理，以及

核定水功能区纳污能力的工作，可对上述工作选择试点开展工作，从理论和实践两方面不断提高水资源保护

工作的认识和水平。
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! 提高对入河排污口普查登记工作的认识

新修订的《中华人民共和国水法》（下简称《水

法》）在水资源保护方面提出了 ( 个新的、基本管理

制度，即水功能区划、入河排污口的监督管理、饮用

水水源地的保护制度。这 ( 项基本制度共同构建了

水资源保护监督管理工作的基本框架，符合我国的

实际情况，体现了水资源量、质结合，功能要求与保

护要求相结合的基本思想。

按照水功能区的需求确定保护目标，在确定的

保护目标下核定水域纳污能力，提出限制排污总量

的意见，管理入河排污口，逐步使水域达到保护目标

的要求，其中入河排污口普查登记是实施管理工作

不可缺少的基础。这项工作包含了两个方面的内

容，一是按照全国水资源综合规划的要求，调查全国

的入河排污量；二是对已有入河排污口实施普查登

记管理。对已经设置的入河排污口的基本情况有了

基本了解，准确地核定水域纳污能力，才能向有关主

管部门提出限制排污总量的意见；才能客观、科学地

决策新建、改建或者扩大入河排污口，真正履行水行

政主管部门监督管理的职责，减少或避免类似水污

染纠纷的发生。因此，要特别重视这项工作，重视对

这项工作行政性的认识，不能单纯地认为这只是综

合规划的一项具体工作。要转变观念，从过去的只

是具体承担任务的单位向监督管理主体转变，树立

行政意识，因此请各地方水行政主管部门亲自抓好

这项工作，行政主管领导要担任主要负责人。

"# 流域与地方密切配合，共同做好这项工作。

流域机构要加强协调和监督指导，流域的水资源保

护工作离不开地方的积极配合。各部门要向省厅主

管领导汇报这次会议精神，让他们有认同感，使他们

成为水资源保护工作的积极分子。做好充分的准备

工作，包括落实经费，尽早开展这项工作。

$# 精心组织，提高效率。统筹考虑调查、登记、

建立档案，便于今后管理。

%# 及时总结和交流经验。水资源司组织编制

的《入河排污口监督管理办法》在大家的共同努力下

已经完成送审稿。我们要积极工作，争取早日出台。

$%%, 年，我参加了全国环境保护工作会议，江

苏的同志对发展与保护环境的生动描述是：“房是新

的，钱是多的，水是脏的，命是短的。”这番话引起了

国家领导人和整个会议的震动。在 $%%- 年中国工

程院所做的中国可持续发展战略研究工作中［$］，专

家们一致认为，水污染是头等大敌，已成为不亚于洪

灾、旱灾甚至更为严重的灾害。受污染的水通过各

种方式作用于人体和环境，影响范围大，历时长，但

危害表现相对较缓，因此，人们警觉性不高，治理的

紧迫性不强，造成污染严重的后果。在这次战略研

究工作中，报告中提出了“节流优先、治污为本、多渠

道开源”的保护水资源和防治水污染的战略，从末端

治理转向源头控制。到了水利部工作后，我到黄河

等地调研，看到三门峡市向黄河排污的排污口，那些

情景令人触目惊心，可见对入河排污口的监督管理

是我们水利部门的前沿阵地，一定要守好这个阵地。
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! !""# 年水资源保护的基本工作思路

!""# 年全国的水资源保护工作要以全面推进

地方水行政主管部门的水资源保护工作为核心。过

去由于没有法律依据，地方水资源保护工作有所作

为但成效甚微，水资源保护工作的基础比其他管理

工作薄弱。目前看来，水资源保护工作不能仅停留

在流域层面上，大量的工作还要靠地方实施。

新修订的《水法》颁布之后，在 $%%& 年“三定”规

定的基础上，各地的水资源保护工作开始启动起来。

部分省、自治区、直辖市的水资源保护工作走在了全

国的前面，比如长江流域的江苏省、重庆市和湖北

省。江苏省已经开展了入河排污口的调查登记工

作；重庆市也对此下发了文件；还有一些省的水功能

区划工作已经省政府批复，因此全面推进地方水资

源保护工作，是有条件和基础的。

!""# 年要重点抓的几项工作：

$% 水功能区划的报批工作。目前已经有 $" 个

省、自治区、直辖市完成了省政府的批复工作，在长

江流域，有青海、安徽、湖北、江苏、四川和重庆。希

望 !""# 年上半年能够有更多的省、自治区、直辖市

水功能区划成果通过政府的批准，水利部将在各省

的工作基础上，争取早日完成向国务院的报批工作。

希望我们一起努力，尤其是还没有政府批复的地方，

要加倍努力，早日完成这项任务。

与此同时，希望流域机构和地方政府考虑水功

能区的分级管理问题，使水功能区的管理工作早日

落到实处。

&% 入河排污口的监督管理工作。目前黄河、淮

河、海河等几个流域已经开展了入河排污口的登记

普查工作。以最近完成这项工作的河北省为例，有

这么几个特点：!省水利厅领导重视，流域与地方工

作配合得好。水利厅召开了全省县级以上水行政主

管部门的会议，详细部署工作，流域机构到会并一起

现场查勘。"投入大。河北省开展这项工作投入

$"" 多万元，全省在一个月内完成全部普查和现场监

测任务。#注重与管理工作的结合，不为完成规划而

完成规划。河北省购置了 #" 多个便携式 ’() 定位

仪，在现场监测工作的同时，入河排污口的定位、调

查、建立档案等各项工作一并完成，为新建、改建、扩

大入河排污口的审查批准打下良好的工作基础。

’% 尽快开展核定水功能区纳污能力的工作。

按照《水法》第三十二条的规定，核定水域纳污能力，

向环境保护行政主管部门提出限制排污总量的意

见。黄河流域最近与环保部门共同完成了引黄济津

期的水污染控制预案，!""* 年 # 月份还针对黄河流

域的特殊干旱情况，向有关省环保部门和政府提出

了黄河龙门以下的纳污能力和限制排污总量的意

见。从黄河流域的工作我们可以得到某些启发，我

们不必一次性将全部流域或者区域水功能区纳污能

力和限制排污总量的意见都提出来，这样做也不符

合实际情况。工作初期，可以选择某些重要的河段、

某些污染严重而且是非控制不可的水功能区；选择

某些重要的时刻或者事件为契机开展工作。要找准

突破口和切入点，通过我们的工作，不失时机地让社

会了解我们，了解我们的工作，了解我们的任务，进

一步发挥我们的作用。

为完成上述工作，建议流域机构、省、自治区、直

辖市选择部分城市或省水域作为试点推进工作。试

点的内容可以是多方面的，比如水功能区的监督管

理、入河排污口监督管理、水生态修复和保护以及饮

用水源地的保护等等。

!""#年 ! 月 !* + !, 日，水利部将在南京举办

“保护水资源与水生态”的学习研讨班，在这个学习

班上我们将请日方专家介绍日本政府部门间水资源

保护工作的合作机制，介绍水生态修复的案例，同时

还将邀请一些知名的教授给我们从实践和理论两个

方面介绍他们的经验。

随着社会经济的发展，水资源保护工作将变得

越来越重要，这是一项具有挑战性的工作，一项值得

我们为之奋斗的工作，同时也是一项长期的、艰苦的

工作，需要我们一代又一代人的努力。希望大家用

科学的发展观和开拓务实的精神，保护好水资源，保

护好水生态，为人民造福。
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